
商務及經濟發展局局長與傳媒談話內容 
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  以下是商務及經濟發展局局長蘇錦樑今早（十二月二十一日）出席電台節目

後與傳媒的談話內容： 

 

記者：現時有百多個東北團的團友滯留在落馬洲，究竟政府有沒有了解過事件，

以及怎樣幫他們？ 

 

商務及經濟發展局局長：這件事是昨晚發生的，我們的同事一直與旅遊業議會（旅

議會）跟進這事件。 

 

記者：另外想問免費電視牌照方面，今次香港電視成功與中資公司交易，其實會

不會反映中央政府不是很同意香港政府不發牌的決定，所以給港視一條「生路」？ 

  

商務及經濟發展局局長：我想說，免費電視（發牌）是沒有政治考慮的。今次香

港電視網絡的交易不是由《廣播條例》規管，是由《電訊條例》規管。昨日剛剛

有兩個電訊方面的牌照轉變是歸《電訊條例》規管，但有兩個不同方法。第一個

方法是交易之前可以向通訊事務管理局（通訊局）申請同意，這是香港電訊的做

法，另一個做法是在交易之後，根據《電訊條例》7P 條，要看通訊局會不會對

有關交易進行調查，這調查是關於這項交易引致的改變有沒有大幅減少電訊市場

的競爭，亦要衡量交易對於公眾利益方面的（影響）。我相信通訊局會就這兩

項持牌人的轉變進行工作。 

 

記者：事前政府對這項交易是否知情？現時港視經營流動電視，對他們再申請免

費電視牌照的資格有沒有影響？ 

 

商務及經濟發展局局長：可以這樣說，昨日香港電視網絡的交易，我事前是不知

道的。 

 

記者：局長，可否透露多一點關於那個旅行團，你說現在同事正在跟進，可否說

多一些那個團的情況，可能具體涉及多少人，整個行程是怎樣，以及你們怎樣跟

進，怎樣幫他們？ 

 

商務及經濟發展局局長：據我了解，因這件事剛剛發生，關於這個團完成香港（行

程）之後原本是有台灣的行程，而在台灣簽證方面出現了問題，所以現時在未能

夠去台灣的情況之下，有團員不滿意這方面的安排。這是來自東北的團，香港這

部分有我們香港的接待旅行社，我從報道知道他們現時對於不能去台灣的安排不

滿，希望賠償方面有商討。我們最關注的是旅行社的旅客在香港的情況，如果有



問題出現，我們旅議會會與內地有關方面聯絡，看看這件事。由於是剛剛發生，

我也不是知道很多這件事的具體情況，但我想跟大家說，我今日亦向我局的同事

了解，知道他們現正透過旅議會跟進事件。 

 

記者：局長，想問一下，港視現在做流動電視對於它再申請免費電視牌照的資格

有沒有影響呢？會不會機會大了或小了？ 

 

商務及經濟發展局局長：我不能夠在這個時間評論這件事，因為還要經過通訊事

務管理局處理。我想說的就是，任何能夠帶給香港市民多些看優質節目的選擇，

能夠擴大我們的創意空間，我是歡迎的。現時香港只有一家廣播類流動電視服務

提供者，牌照只有一個，相信通訊局會留意到這方面的發展。 

 

記者：局長，之前免費電視的爭議為政府帶來很大壓力，會不會希望它今次有新

發展，可以令爭議告一段落？也想追問，是否相信在這件事上中央沒有出手，或

者會不會涉及中央默許的情況？ 

 

商務及經濟發展局局長：我相信王（維基）先生在他的記者招待會已經解答得很

清楚，所以在這裏我不想評論。很多人問，我今次上北京有沒有就免費電視牌照

與有關部門討論，我在這裏很清楚跟大家說，今次我去北京是為商貿的事情與有

關部門進行討論，完全沒有討論過香港廣播的事情。多謝大家。 

 

（請同時參閱談話內容英文部分。） 

完 
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